
  

 

第１５１５回 例会 ２０２３年 (令和５年) １１月６日 

（ロータリー財団月間）  

 

前回（１０月３０日）例会記録  

◇プログレス 岩崎 寿英 副ＳＡＡ 

 

１．来客紹介   中井  崇  親睦委員長 

 ゲスト： ０名 地区外： ０名 地区内： ２名 合計 ２名 

    

２．会長の時間  「すっぽん」  林   拓 会長 

 

日本のすっぽんは、学名を「Ｔ，シネンシス：ジャポニカ」といって、正真正銘日本だけの在来種

「古来種:純潔種」です。現在は、天然のものは数が少なく、ほとんど養殖物となっています。天然の

すっぽんの寿命はだいたい 100 年ぐらいです。さてそのすっぽんを料理にするとなると、関西では

おなじみの◯鍋、すっぽんが丸いことから◯鍋と呼ばれるようになったそうです。元禄元年（1688）初

代の近江屋定八が店を構え、以来、現在に至るまで 18 代、すっぽん料理一筋の「大市」。グルメ漫

画『美味しんぼ』に登場したり、志賀直哉『暗夜行路』、川端康成『古都』など、数々の文学作品にも登

場しています。浜名湖に大市専用の養殖プールを設け、独自の方法で 4～5年かけて育てた、こだわりのすっぽんのみを使

用しています。すっぽんから出汁をとり、特製の酒・数種類ブレンドしたしょう油・生姜のみを使うシンプルな味付けです。そ

れだけに、わずかな火加減や調味料の違いで旨さが変わる。信楽焼の特別注文の土鍋でコークスを使って約 1600〜2000

度という高温で調理されます。大市の土鍋の製造元は、雲井窯 9 代目土鍋作家  中川一辺陶氏です。仲居さん

にお伺いした 

本日のプログラム                       （本日のプログレス 吉本  力 副ＳＡＡ） 

○ ロ‐タリ‐ソング 「君が代」「四つのテスト」 

○ 会長の時間  〇 幹事報告  〇 委員会報告  〇 ニコニコ箱報告  〇 出席報告 

○ 11月お誕生月会員お祝い 

○ 卓 話  「センタリング『呼吸法』」  北野 三樹雄 様  【北野 克己会員ご紹介】 

○ 理事会 ４階「藤の間」 １３：４０～１４:４０ 

・小さい秋みつけた 

・村祭り 

・ネッラファンタジア 



 

のですが、入荷した新しい土鍋は出汁などを入れて何度も火入れをして鍛えるそうです。鍛えているといくつも

土鍋が壊れるそうです。その中から鍛え抜かれて生き残った土鍋のみを使用してお客様に提供するそうです。

そういったこともあり、最後の雑炊をいただく時に仲居さんは、土鍋に付いてしまったお米の粒をこそげようとす

るお客には非常に気を使うそうです。土鍋の扱いは仲居さんにお任せするのが良いようです。お鍋の具は すっ

ぽん だけです。できたてのスープを味わい、肉を食べ、最後にスープで作った雑炊をいただきます。万人を唸らせるすっ

ぽん料理です。この○鍋のスープと熱燗にした日本酒を割って頂くと河豚のヒレ酒にも似たような美味しいお酒になります。

最後になぜ似て非なるものを「月とすっぽん」というのでしょう？さて、その「月とすっぽん」の語源は、諸説ありますが、江戸

時代の随筆作者、喜多村筠庭が著した風俗の百科事典『嬉遊笑覧』のなかに、「スッポンを丸と異名をつけて呼ぶ。漢名にも

団魚と言ふと等し。月は丸きものなれど、丸と呼ぶスッポンとはいたく異なるるなり」と、記されていることからのようです。スッ

ポンは、甲羅が丸いことから異名を丸(まる)と言い、一方、月も丸い。同じ丸なのに２つの丸は大違いで、月は美しいが、すっ

ぽんは醜い。そんなことから「月とすっぽん」という言葉が生まれたようです。 

３．ニコニコ報告 大島 弥生 親睦委員 

中井 会員・・・・先日のチャリティーコンペにご参加の皆様、誠にありがとうございました。 

          おかげ様で楽しいコンペとなりました。 

大島 会員・・・・先日行われた心斎橋・船場合同ゴルフコンペはお天気に恵まれ、メンバーに恵まれ、優勝する事が 

          できました。そしてチーム船場の勝利に貢献できた事、何人分のポリオワクチンかわかりませんが、 

          ポリオ撲滅に貢献できた事、嬉しく思います。ありがとうございました。 

大久保 会員・・・・先週２回のゴルフお疲れ様でした。大島弥生さん、小山さん、優勝おめでとうございます。 

岡野 会員・・・・10/27（金）旅行同好会、有馬宿泊メンバー１２名より会費の残金合計 4,796円をニコニコに。 

岩崎 会員・・・・旅行同好会、有馬では皆様ありがとうございました。 

岡本（真） 会員・・・・先日の有馬旅行楽しかったです。皆様ありがとうございました。 

澤田 会員・・・・有馬楽しかったです。又お願いいたします。 

小山 会員・・・・岡野さん、旅行同好会楽しかったです。 

松村 会員・・・・第１回旅行同好会楽しかったです。ありがとうございました。 

ゴルフ同好会で賞金をいただきましたのでお収めします。 

中西、中嶋、新川、盆子原、塩尻、井澤、平山、小島、竹内、篠藤、宮原、俣野、清水、北野、片岡、坂本、洪、藤井、 

野田、原山、中村、伊藤、吉本、山川、 

   各会員・・・・朝と昼の気温差が大きいです 皆さん身体に気を付けてお過ごし下さい 

 

４．出席報告  岩崎 寿英 副ＳＡＡ 
会員総数 ３９名 出席率計算会員数 ３７名 出席会員数 ３６名（オンライン０名） 出席率 ９７％ 

第１５１１回（１０月２日） 修正出席率  ９７％ 

 

５．卓 話  「金融教育について」  中嶋 啓至 会員 

 

ここ最近、本屋さんに行けばお金の本がたくさん並んでいます。 2022年 4月からは、高校の 

家庭科の授業で金融教育が始まりました。 

皆さんは、学校でお金の授業を受けたことはあるでしょうか？米国では、２００８年より国策として 

金融教育が始まっています。日本はそれに遅れること１４年、２０２２年からようやく高校の家庭科の 

授業で始まりました。では、なぜお金の勉強が必要なのでしょうか？ 

私は現在、これから子育てを始めるママ向け、会社の従業員の福利厚生として、また新入社員 

向けの研修として産婦人科や会社にお伺いをして、本日お話する金融教育「マネーセミナー」を 

行っています。 

 



 

 

 

 

お金について学ぶ必要がある理由、それは、私たちを取り巻く環境が大きく変わってきたからです。銀行の金利も昔は 

約８％。現在では 0.001％です。 

そして現在、日本を取り巻く問題は、「少子高齢化」「高齢世代の増加」です。それにより、社会保障費は増加し、国の借金は

何と現在世界第一です。では、世界に目をけると、世界の人口は増加し、世界経済は成長しています。このように私たちを取

り巻く環境は大きく変化しているのです。 

人生１００年時代と言われ、２１世紀に入って人の寿命は大きく伸びました。平均寿命は、女性で約８７歳、男性で約８１歳。 

この６５年で２０年近くも平均寿命は延びています。国民年金制度が出来た１９６１年当時、この時の平均寿命は、６５歳から７０

歳でした。高齢化は進みますが、日本の人口は減少しています。２００８年をピークに、人口は減っていき、２１００年になると

大正末期と同じくらいの人口、約６０００万人になると言われています。国力の源である人口、将来の日本の人口はどうなって

いくのでしょうか？人口ピラミッドから見ても、現役世代が高齢者を支えるという日本の社会保障制度の財源が厳しくなる傾向

で、さらなる自助努力の必要性が高まってきています。 

1984 年当時の某テーマパークの１日パスポートは、いくらかご存じでしょうか？答えは、3,900 円です。それが現在は、

10,000 円近くになっています。物価の上昇により、貨幣価値が変わる。それにより、資産が目減りする可能性があるということ

です。インフレや円安に強い資産形成が必要で、その点についても、国がＮＩＳＡや確定拠出年金を後押ししている理由の一

つではないでしょうか。個人的には、ドル建ての資産形成も必要かなと感じています。 

資産形成のポイントは、長期・積立・分散。これは資産形成の３大原則と言われています。長期で、積み立てで、分散をする

投資を国は勧めています。実は、それを行っているのが私たちの年金です。私たちの公的年金の積立金を管理運用してい

るＧＰＩＦにおいては、長期積立分散投資を運用の基本原則としています。 

資産形成のポイントは、「株式を長期積立分散する」、そして「金利を味方につける」です。 

まずは、つかうお金・ためるお金・ふやすお金、そしてまもるお金とお金の色分けから初めてみてはいかがでしょうか？ 

資産運用って難しそうだと感じられるかと思いますが、人生に関するお金のこと、まずは第一歩を踏み出してみましょう。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 同好会に参加してきました！ 

「第１回 スキー・旅行 同好会」 

                                            会報・広報委員長 大島弥生 

１０月２７日から１泊２日有馬温泉に行ってきました。今回の旅行同好会のメニューは、つるやゴルフにて２組の 

コンペ開催、その後元湯・古泉閣で温泉を堪能、宴会、カラオケなど盛り沢山でした。ほとんどのゴルフ参加者は、 

２日前に心斎橋ロータリーとのチャリティーコンペに参加。皆さん元気ですね～。今回優勝は小山さん、２位の 

大久保さんは、ニアピン賞・バーディ賞もゲット。ニアピン賞の山川さんはチャリティーゴルフでもニアピン賞を 

とっていました。飛ばし屋松村さんはもちろんバーディ賞ゲット。朝はきれいな青空でゴルフ日和だったのに、 

３時を過ぎると神戸方面の空がグレーになり、ぴかっと稲妻が～。最終の数ホールゴルフ組は雷が鳴り響く中の 

プレーだったそうです。皆、無事でよかった～。 

   

つるやゴルフにて・・・   

 

 

岩風呂 風情がありました。金・銀泉  

入りました。やはり温泉はいいですね。ぬくもる～。有馬が近くてよかったです。 

朝も入ろ～っと！ 

さて、温泉でくつろいだ後は、途中参加者も含め１２名の宴会の始まりです。 

皆、浴衣や Tシャツなどにお着換え。 

旅気分、満載です。旅行同好会いいですね～。 

本日のメニュー、一部紹介しますね。 美味しくいただきました。 

 

さて、宴会の後は、温泉宿と言えば、浴衣で卓球大会？ 

ではなく、恒例のカラオケ大会です。 

皆、熱唱！ 

そして・・・、三次会、なぜかお部屋にピザが登

場しました。夜中の飲食、 

カロリーこわ～い！！ 誰が頼んだの～？ 

１泊２日の旅、楽しい時間はあっという間でした。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

            ☆次回１１月１３日（月）例会予定 ※例会場は４階「孔雀の間」です 

              職奉卓話：林会員 坂本会員 

              会報広報委員会 4階「孔雀の間」 １１：３０～ 

クラブ理念：わたしたちは人類社会の共栄を願い、高い感性をもって 

奉仕活動につとめ、社会の発展と平和に貢献します 

 

クラブビジョン：多様性を認め合い、会員一人一人の心が豊かになる 

魅力あるクラブを目指す 


